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!两种高考"非高低之分

信息公开#要主动更要真心
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!我们从群众中来" 就不怕听

群众的牢骚和意见"再不好听的话

我们也要听# $国务院总理李克强

近日在内蒙古翁牛特旗参加旗委

常委扩大会议时强调"要把群众的

心吃透"顺应民心%民意%民愿"他

还谈起了古代的!采风制度$&

!知屋漏者在宇下"知政失者

在草野& $房子是否漏雨"住在里

面的人最清楚'政策是否有失"人

民群众最有直接感受& 在与当地

党员%群众代表开会讨论后"李克

强同志将当地干部与村民反映的

问题归纳为缺路%缺水%缺电%缺

医"以及生态补偿%劳动力素质提

高等六方面& 这样的总结来自群

众"体现群众的意志"如果在各个

方面突破"群众生活改善了"牢骚

和意见自然也就少了&

在干部队伍当中" 尤其在基

层"其实不乏好干部& 但是"我们

的个别领导干部" 因为拍着脑袋

!经营地方$"一拍一个概念"钱花

了"事办了"媒体报过了"风光无

限& 就是所做的事情在坊间一片

叫骂之声" 听到群众的牢骚和意

见"有些领导干部还不开心"普遍

的心理是觉得自己!冤$"认为自

己心思没少费"路没少跑"群众还

不满意" 于是在情绪上对人民群

众的意见有抵触&

没有好的工作方法" 不能坚

持走群众路线"拍脑袋的决策"难

免差之毫厘"谬以千里&

党的利益从来和群众的利益

是统一的& 为什么有些党员干部"

一旦权力在握"会质问媒体记者替

党说话还是替老百姓说话"会蜕变

为人民群众口中的!季挖挖$!孙善

扒$!李拆城$呢( 最关键的原因"就

是忘记了)群众路线$这个法宝&

我们的社会因为所处的发展

阶段"各种问题复杂多样& 领导干

部如果!沉不下去$"不肯!搭平台$

听群众发牢骚说意见"那就听不到

底层群众的真需要%真声音& 如何

做到公平与效率兼顾"如何打好均

衡化发展的基础"如何开发群众的

无穷智慧让他们参与到建设中来"

这都离不开听取群众的意见&

不能把群众的牢骚和意见"

仅仅当牢骚和意见& 平心静气地

分析" 你就会发现这里面不仅有

批评"更有!建议$"做什么%怎么

做"如何避免错误"不同群体间如

何完成利益平衡"一清二楚"群众

的智慧的确是无穷的&

能不能听进群众的牢骚意

见" 这不仅反映一个领导干部的

觉悟%雅量"也反映出他有没有一

定的现代意识& 在一个信息飞速

发展%知识快速更新的时代"领导

干部 !自说自话$!闭门修炼$!体

内循环$的弊端"不言自明& 要听

得进群众的牢骚" 尤其要听得进

让自己!出汗$的意见& !出汗$才

能清醒" 领导干部以清醒的头脑

察民情%析民意"才可能让百姓得

实惠"让群众过上好日子&

!两种高考$"是近期高考改革

中的新词% 热词& 即我国将出台方

案"实现两类人才%两种模式高考"

第一种是技术技能人才的高考"第

二种是学术型人才的高考&高考!两

分$"初衷是让不同类型的人才能选

择适合自己的高考模式和发展路

径" 不过喜中也有忧***会不会叫

好不叫座(

其实"!两种高考$ 模式在一些

地方已试行多年" 就是在每年 !月

高考之前" 教育部门设置高职高专

的招生考试" 对象是中等职业技术

学校学生" 以及普通高中学校里那

些考本科无望的学生" 让他们提前

!分流$" 不必陪绑在统一高考这辆

!战车$上& 而参加高职高专考试"对

许多家长和考生来说" 多少有些无

奈&因为在传统观念中"专科院校总

比本科院校!低一等$"技术技能人

才总比学术型人才!矮一截$&

!两种高考$此番由教育部正式

提出"笔者理解"应是种类之别"而

非高低之分& 正如教育部副部长鲁

昕指出的"!技术技能型有三种人

才"第一类是工程师"第二类是高级

技工"第三类是高素质劳动者$& 所

以"技术技能高考"并非考题!简单$

的代名词"而是科学设置文化%技能

考试的内容和权重" 选拔出具有工

程师%高级技工潜质的人才&进入技

术技能人才培养通道的学生" 并不

是读到专科就!封顶$了"也能够升

入本科%研究生"也应有升入名校的

通道& 当然"他们所读的本科%研究

生"是大学根据国家先进制造业%战

略型新兴产业发展之需而设置专业

和教学内容" 与学术型专业有很大

区别& 同时"!两种高考$并不是两条

互不相交的平行线"在专科%本科%

研究生教育中"应有互相融通的!立

交桥$"让学生可以根据自己的发展

目标进行再选择&这样"技术技能高

考的吸引力就会增强&

高考改革不光是考试和录取层

面的事情"还需配套制度支撑& !两

种高考$模式下"当技术技能型%学

术型人才两套人才培养体系建立起

来后" 政府部门的教育资源需要在

两种体系中进行合理分配" 而不是

把大量资金向极少数名校% 学术类

专业倾斜&事实上"培养技术技能人

才"对工程器材%实验设备%操作车

间等硬件配备的要求更高" 更加需

要投入&而且"目前这方面师资也比

较稀缺"要加大培养力度&

!两种高考$模式要真正立起来"

还有待于全社会观念的更新&从目前

就业市场看"技术技能型人才易成香

饽饽"一些!万金油$式学术型人才遭

遇就业难&但即便如此"许多家长和

考生还是喜欢选择!体面$的学术型

专业就读& 笔者想起了杨福家院士

曾经举过的例子" 一位美国学生"

"#$+美国高考,成绩够上哈佛"但他

却选择进了一所烹饪学院& 这所学

院的录取率和哈佛一样低" 学费比

哈佛贵" 据说欧美 %&'的烹饪专家

出自那个学校& 这样的选择对我国

学生来说似乎难以想象&希望)两种

高考$形成一种新动力"推动人才使

用和评价制度的完善" 在全社会营

造尊重技术技能人才的氛围"让更多

技术技能人才人生出彩&

! ! ! !又到清明时节& 思念故人的心

思"多了几分& 又或者说"传统的祭

祀观念"在蠢蠢欲动& 清明扫墓"国

人集体作业&

上个周末" 陕西省商南县魏家

台镇的曹远文兄弟俩给父亲祭祀&

没想到载着约千斤重石碑的皮卡

车" 途经水沟镇太白村大流水组 (

公里急转弯处" 翻入 %&&多米的悬

崖下"车上 )人当场身亡&两块石碑

重千斤"外加扎实的石墩子"车子

有没有超载"牌证是否齐全"这些

问责算是后话&对于那一家人来说"

这起清明节的惨祸" 带来的是无限

伤痛" 以及多几个需要被拜祭的家

人魂灵&

也是在上周"另一则关于故人的

消息牵动人心& 韩国政府正式送还

*+,具中国人民志愿军遗骸& 政府部

门举行了隆重的仪式" 欢迎英雄回

家&当年"他们的)志愿$中"饱含着对

国家的爱与忠诚& 他们"是历史的一

部分&他们"唤醒了那个时代的记忆&

当)过去$常在心"才有可能大步往

前&)青山处处埋忠骨"何必马革裹尸

还$"到底只是英雄主义的浪漫"落叶

归根才能告慰他们的亡灵&

祭祀" 是流传千年的中国文化

一部分& 它寄托思念"承养家训"一

个家族的绵延少不了其中的影像&

但祭祀"是否总是形式大于内容"排

场大于感受(如果祖先们在天有灵"

那场夺走家人生命的车祸" 一定让

他们无以安怀& 这是无论重千斤还

是重万千的石碑都无法挽回的心

痛& 而从流亡他地"到得安故里"无

论是否在清明时节上路" 英雄们也

一定会含笑九泉&

扫墓"祭祀"该是走心的&今天"

想奶奶了" 去墓地陪她说说话& 明

天"想外公了"拿出泛黄的相片泡一

杯他最爱的香茗&思念"是不该有节

气的&

清明"时万物皆洁齐而清明"盖

时当气清景明" 万物皆显" 因此得

名&清明节原是指春分后十五天"在

这一时节播种" 可以期待富足的收

成&如果人们的心"也与这一时节般

常常澄明与清澈" 从实实在在的怀

念与追思中"坚固家风家训"才可能

繁荣生息"和谐生活&这或是先人们

的最大安慰&

! ! ! !有位同事步入天命之年"便有

前辈忠告-憋话不憋尿& 此言可谓

)话糙$" 但颇有些养生处世之理"

听者可玩味再三"各得其解&

先解不憋尿& 工作压力大%节

奏快" 很多在一线岗位奔忙的人"

常常紧张得连方便的时间都没有&

做了领导"更是时间表排得满满当

当"提神的茶拼命喝"但要跑基层"

要听汇报%发言%作指示"要做决

策"尿急了"哪有空"也不好意思去

卫生间方便"只能憋着& 憋尿对年

轻人而言"还影响不大"而年长者

生理机能退化" 憋尿会引发肾脏%

前列腺等方面的疾病&所以不憋尿

对养生而言"意义重大&

再解憋话& 年轻人往往)初生

牛犊不怕虎$"敢说敢为&同时也就

得罪人多"碰钉子多"甚至栽跟头

多&上了些年纪的人"饱经世故"明

白江湖水深莫测"有道是)祸从口

出$" 凡事不能先急表态" 把话憋

住"望望)山水$再讲&

憋话不憋尿整句话连起来"就

是讲"人过中年"前程大致明朗"人

生已无悬念"别再冲冲%杀杀"要收

兵%养息"该歇一歇啦&

近日到市委党校培训"听了虹

储居委会主任朱国萍和市人大信

访办副主任费兴耀的报告"久久不

能平静& 他们二位"都已到)不能憋

尿$的年龄"可都没有显示出一丝

一毫的)憋话$之势& 朱国萍请来扦

脚师"为社区退休老人活血搓脚"这

些老人一辈子没享受过这种服务"

*&分钟里" 不停地喊 )谢谢共产

党$" 做这样主动为民服务的小事

情"她乐此不疲&费兴耀为一个职工

落实待遇"用了 -个月"跑了 .*次"

终于解决了对方的困难& 有人对他

说"对上访户要有颗)冷酷的心$"否

则会带来甩不掉的麻烦&但费兴耀

主动找麻烦"主动服务群众%解决

困难"维护了共产党员的形象&

憋话不憋尿对一般步入人生

之秋的人而言"可以明哲保身& 但

对为理想%为信念奋斗终身的共产

党人来说"可能并不会拿它当)座

右铭$& 勇于担当"敢闯敢拼"是先

进队伍一员的永远使命&当然")身

体是革命的本钱$"不憋尿"从医学

角度来说"没错&

按政府信息公开条例规定"

每年 +月 +%日前"各级行政机关

应公布本单位政府信息公开工作

年度报告& 正是在这个底线时间

上"国务院各部门和各省+区%市,

政府" 在中国政府网公布了它们

的 .&%+年年度报告&

公开已是共识" 但人为的秘

而不宣%遮遮掩掩%)打太极$也仍

不鲜见& 在一次座谈会上"一位媒

体领导曾用)五多五少$概括当地

信息公开中的一些问题- 政府新

闻办的发布会多" 各职能部门的

发布会少'政府网站多"运行良好

的少' 负责宣传的处室被动等待

多"主动联系和服务的少'负面事

件曝光多"主动回应少'信息公开

一般干部顾忌多"领导顾忌少&

细加分析"这)五多五少$背

后"都是一个如何看待)公开$的责

任心问题"其中折射出一些人)主

动非真心$的工作态度& 在一些地

方"对于公开"态度看似热情了%行

动看似积极了" 实质上却敷衍了

事"甚至干脆走形式%走过场& 偏

偏这样的 )五多五少$ 还是一种

)软性违规$"说他错也没大错"难

以一一规范"更难以具体问责&

新一届中央领导集体"一个重

要的执政思路就是 )把权力关进制

度的笼子$& 在信息公开上"同样要

以制度促进责任的强化& 虽然制度

不是万能的" 但制度是一种工作导

向"更是一种责任提示"也是进一步

做好公开工作的着力点&（刘成友
刊今日《人民日报》本报有删节）

! ! ! !中国工程院院士钟南山表示$自己常常"被出诊#% 中国医院

协会副秘书长庄一强举例&一些小医院的院长去参加全国性学术

会议时$借机跟知名专家合影$回去把照片放在医院网站上$写着

"我院荣幸地聘请某专家担任顾问#% 天呈 画


